



La Jornada

LUNES 6 DE ENERO DE 2025
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1301 // Precio 10 pesos

Estado de México



Brugada celebra el Día de Reyes con megarrosca

- Reparten 400 mil rebanadas, juguetes y libros del FCE en el Zócalo
- Pide la jefa de Gobierno romper con estereotipos en los regalos

ANTONIO BAUTISTA / P. 2

Niños enfrentan migración, y trabajo infantil

- En el tema laboral, crece el reporte de menores con esta actividad
- Para los que migran, la fiesta es cosa de un pasado que ya no existe

GERARDO CARMONA, AURA MORENO Y MIGUEL GONZÁLEZ / P. 5

De Interés General

Preso, alcalde de Frontera Comalapa

- Se le acusa de vínculos con el crimen organizado y desaparición de personas
- José Antonio Villatoro Herrera enfrenta cargos por extorsión y homicidio

REDACCIÓN / P. 2



Trabajadores y líderes sociales de Ecatepec recolectan firmas

Exigen desafuero de Vilchis por catástrofe en su administración

- El diputado local Octavio Martínez Vargas encabezó la primera asamblea
- Acusa al exedil de corrupción y un presunto desvío de recursos
- También lo señalan de extorsionar a líderes transportistas
- Anuncia consulta el 1 de julio, en el marco de la elección del Poder Judicial

MIRIAM VIDAL / P. 4

Arde vulcanizadora en Tlalnepantla



▲ La madrugada del domingo se registró el incendio de una vulcanizadora y almacén de llantas, con una superficie aproximada de 90 metros cuadrados, en la esquina de avenida del Trabajo e Hidalgo, en la colonia San Andrés Atenco, en el municipio de Tlalnepantla. Ante la amplitud del terreno, las llamas se extendieron, por lo que se

solicitó apoyo de las subestaciones locales de Tlalnepantla y de Atizapán, que enviaron una unidad tanque para lograr controlar el fuego. Además, el Organismo Público Descentralizado del Agua (OPDM) proporcionó dos pipas, con capacidad de 10 mil litros cada una. La emergencia concluyó sin lesionados. Foto Especial ALEJANDRA REYES

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
6 de enero 2025

Domicilio de la publicación
José María González Arratia
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

FONDO DE CULTURA REPARTE 4 MIL 500 LIBROS

Clara Brugada celebra el Día de Reyes con megarrosca y juguetes

La jefa de Gobierno comparte el tradicional pan en un acto en el Zócalo capitalino; llama a dar obsequios que rompan los estereotipos de género y que fomenten la paz y la educación



◀ Clara Brugada entregó 15 mil juguetes lúdicos en el Centro Histórico, donde se partió una rosca de 400 metros de longitud. Foto Especial

ANTONIO BAUTISTA

Durante la celebración de la tradicional partida de Rosca de Reyes, en el Zócalo de la Ciudad de México, la jefa de Gobierno Clara Brugada Molina aseguró que busca construir una ciudad feliz y justa, principalmente para los menores.

Ante cientos de personas que acudieron ayer por una de las 400 mil rebanadas de rosca que se repartieron, la mandataria destacó la importancia de estas fechas y de mantener su celebración.

“Cada año, la rosca nos brinda la oportunidad de compartir

no sólo el pan, sino también los valores que nos unen como una ciudad: la generosidad, la solidaridad y el compromiso de construir un lugar más feliz y justo para todas y todos”, expresó.

En el acto, también se repartieron más de 15 mil juguetes lúdicos que no promueven la violencia y buscan incentivar la imaginación de los más pequeños.

Brugada invitó a los Reyes Magos a regalar juguetes que rompan con los estereotipos de género y que fomenten la paz.

“No regalemos a los niños carritos, como si fueran los únicos que pueden aprender a manejar y salir a la calle. O sea, hoylas cosas

están cambiando y no queremos que las niñas sigan reproduciendo los roles históricos a través de los juguetes”, señaló.

“Piensen en juguetes que generen ternura a todas y todos, generen educación”, añadió la mandataria antes de repartir los regalos a los niños presentes.

Además, el director del Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo II, entregó 4 mil 500 libros de literatura infantil.

Brugada destacó que busca que la cultura llegue a todos los rincones de la CDMX y no sólo al centro, por lo que prepara la creación de 400 Parque Alegría, así como 100 Utopías, que estarán destinadas al juego, la ciencia y el arte para los niños.

Asimismo, adelantó la construcción de La Ciudad de las Niñas y Niños en la Magdalena Mixihuca, un complejo de tres hectáreas diseñado para promover el desarrollo infantil integral.

Además, habrá mejoras en las escuelas públicas para convertirlas en centros comunitarios activos, incluso los fines de semana.

LA CDMX EN BREVES

Hay nueva fecha para Fito Páez

El gobierno de la Ciudad de México, a través de la Secretaría de Cultura, anunció que el próximo sábado 18 de enero, a las 20:00 horas, se llevará a cabo el concierto masivo de entrada libre del cantautor argentino Fito Páez, en el Zócalo capitalino. Recordemos que dicha presentación fue reagendada después de que el músico sufriera una fractura de costillas por un accidente doméstico, en septiembre pasado. Esto lo llevó a cancelar el concierto programado para el 7 de septiembre de 2024. El intérprete de temas como Mariposa teñicolor y El amor después del amor, con más de 40 años de carrera, se ha consolidado como uno de los artistas latinoamericanos más influyentes y prolíficos, con diversos premios Grammy y colaboraciones con grandes figuras.

Gloria Reyes

Ofrece CDMX mejores empleos para mujeres

La Ciudad de México es la entidad con mejores condiciones laborales para las mujeres. Esto, de acuerdo con el informe Estados con #LupaDeGénero del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), que por tercer año consecutivo publica. De acuerdo con el organismo, la Cdmx es la entidad con mejores resultados, seguida de Nuevo León y Baja California Sur; mientras que Oaxaca ocupa el último lugar, con un desempleo muy bajo. El diagnóstico mide las barreras que limitan la participación laboral de las mujeres, como la educación, desigualdad en el trabajo no remunerado, oferta laboral, acceso a vivienda propia y la violencia de género, entre otros indicadores. El documento señala que la educación es clave para la participación económica.

Gloria Reyes



Detienen al edil de Frontera Comalapa, Chiapas; lo ligan al crimen organizado

REDACCIÓN

El alcalde de Frontera Comalapa, Chiapas, José Antonio Villatoro Herrera, fue detenido este domingo por agentes de la Fiscalía General del Estado (FGE), en coordinación con la Secretaría de Seguridad para el Pueblo (SSP), por presuntos vínculos con el crimen organizado y desaparición de personas.

La Fiscalía de Chiapas señaló que Villatoro Herrera sería responsable del delito de corrupción, además de que hay carpetas de investigación abiertas en contra del hasta hoy funcionario por desaparición forzada de personas, extorsión agravada y homicidio a lo

que se suma su presunta relación con grupos delictivos.

Un vehículo Volkswagen Amrook y dos fusiles abastecidos fueron asegurados en el momento de la detención del presidente municipal, junto con otras dos personas, Jorge “N” y Juan Manuel “N”.

Los agentes que participaron en el arresto de las tres personas forman parte de la FGE, de la Policía de Investigación, la SSP, a través de la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal y la Policía Estatal Preventiva.

José Antonio “N” fue trasladado a un reclusorio, donde será puesto a disposición de las autoridades judiciales.

La Fiscalía de Chiapas informó que corporaciones de seguri-

dad seguirán con los operativos en la zona, a fin de mantener la tranquilidad en la zona.

Desde hace tres años y medio, desde Frontera Comalapa, grupos del crimen organizado iniciaron una guerra sin precedente en Chiapas, que dejó una larga lista de miles de personas desplazadas, asesinadas y cientos de desaparecidos.

Dicha guerra se expandió hacia otros municipios de la región Fronteriza, Sierra, región Frailesca y la región central del estado de Chiapas.

Cabe recordar que, todavía a finales de año, José Antonio Villatoro Herrera compartió en sus redes sociales diversas acciones de seguridad desplegadas en

Frontera Comalapa. Incluso hay fotografías del mandatario con agentes de seguridad.

“Cuentan con un amigo, cuentan con un aliado” fueron parte de las expresiones del presidente municipal a la ciudadanía en un video en el que aseguró que no se volvería a escuchar la expresión “cobro de piso” y la palabra extorsión en el municipio.

El gobernador Eduardo Ramírez también mandó un mensaje a finales de 2024, en el que se comprometió a “no ser ausente” y a combatir la delincuencia en la frontera con Guatemala.

“Ahora hay un gobernador con decisión y voluntad para proteger al pueblo”, puntualizó Ramírez en su cuenta de X.



SON TRES LOS INTIMIDADOS

Mafia de espectaculares amenaza a funcionarios de la Junta de Caminos

Aunque no hay denuncias ante la Fiscalía mexiquense, Junta de Caminos afirma que hay personas detenidas

ALEJANDRA REYES

Tres funcionarios de la Junta de Caminos del Estado de México fueron amenazados de muerte por la mafia de las empresas espectaculares que no quieren regularizar su situación jurídica ante la autoridad, así lo informó Ariel Juárez Rodríguez, director general de la Junta Local.

“A raíz del proceso de regularización de estas empresas hemos estado recibiendo amenazas, tanto en el área jurídica, derecho de vía y yo, porque son personas que se creen omnipotentes y todopoderosas”, refirió.

Detalló que las intimidaciones han surgido luego de que la Junta de Caminos, por instrucciones del gobierno mexiquense, ha frenado la corrupción en la publicidad en puentes vehiculares y de peatones; se ha solicitado a las empresas y empresarios regular su situación.

“Hasta la fecha, cuatro empresas de las más grandes han sido regularizadas. Las demás, que suman más de 20, están en proceso y a esa gente se les ha dicho que no van a doblar por el tema de sus amenazas”, comentó.

No se ha hecho una denuncia formal ante la Fiscalía General de Justicia; no obstante, señaló que hay



personas detenidas por amenazas. “Existe un proceso abierto y en esta semana se retoma el tema”, definió.

Juárez Rodríguez destacó que han sido amenazados en las oficinas de la Junta de Caminos y esos sujetos han tratado de imponerse. Fingen que están armados e, incluso, el 13 de diciembre que se llevó a cabo el último operativo para bajar las estructuras, el personal fue amedrentado.

“Fuimos amenazados el jurídico, Walter Ruíz; Samuel Valdés, de derecho de vía y yo. La denuncia se inició”, declaró.

El funcionario anunció que han dado seguimiento a la denuncia; no obstante no proporcionará

▲ Ariel Juárez Rodríguez anunció que están regulando la publicidad en espacios públicos, lo que eso les ha valido las intimidaciones de grupos que están fuera de la normativa. Foto Alejandra Reyes

detalles públicos para que sea la Fiscalía General de Justicia del Estado de México quien investigue con certeza.

Walter Ruíz expuso que las amenazas han sido constantes, en especial de grupos que tenían convenios con antiguas administraciones municipales y estatales, que violaban toda normatividad.

Aclara alcalde de Naucalpan video de grupo delictivo

ALEJANDRA REYES

El presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya, aseguró que la presencia de un supuesto grupo armado de la delincuencia organizada en San Francisco Chimalpa fue una falsa alarma, pues aclaró que se trataba de elementos de la Policía de Investigación de la Fiscalía (PDI), como parte de una acción contra grupos criminales.

El alcalde anunció que su gobierno está decidido a recuperar la tranquilidad de los naucalpanes y esta semana dará a conocer la estrategia de seguridad que implementará para recuperar la paz en el municipio.

Destacó que la pasada administración municipal descuidó entre instituciones de gobierno la coordinación y se dedicaron a desatender la mesa de seguridad.

“Esa mesa es de construcción de la paz. Fue abandonada por el gobierno panista que decidió dejar de asistir e involucrarse y tuvo efectos muy negativos que repercutieron en la percepción de abandono e inseguridad que hoy se tiene en Naucalpan”, expuso.

Montoya mencionó que integrará el blindaje fronterizo, junto con la alcaldesa de Azcapotzalco, Nancy Núñez, además de gobierno del alcalde Raciél Pérez Cruz.

“Tendremos esta presencia permanente de muy alta incidencia delictiva. En cuanto se tenga los resultados de los trabajos que se realizan, se habrá de informar las acciones que se tomarán”, declaró el edil.

El fin de semana pasado, el alcalde municipal realizó un recorrido

policiaco a lo largo de la Calzada de la Naranja y avenida de las Armas, como parte de una nueva etapa en el operativo *Frontera*, en el que estuvo acompañado por la alcaldesa de Azcapotzalco, Nancy Núñez, y representantes del Gobierno de Tlalnepantla, para verificar las condiciones de seguridad de las demarcaciones.

De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del tercer trimestre de 2024, más de 80% de los habitantes mayores de 15 años perciben el municipio como inseguro, que lo coloca como el segundo municipio con mayor percepción de inseguridad en México, solo detrás de Tapachula con 91.9%.

● ● ●
La presencia de un supuesto grupo armado fue una falsa alarma; se trataba de una operación de la Policía de Investigación contra grupos criminales

CON SINGULAR ALEGRÍA

Estoy viva

GILDA MONTAÑO

LLEGO TARDE AL Estado de México, o temprano, aún no lo sé, pero sí sé que es mi hogar escogido. Lo que veo, pienso, siento, amo está ya aquí. Y en eso está sumergida mi existencia. Y entre esta, todos los soles, tiempos, distancias, amores, y brillos de la mitad de mi vida. Entre otros, hay amigos: políticos mexiquenses a los que vi crecer. De mil años para acá, los he visto hacer mil cosas y media: dar vueltas, ir, venir, permanecer, partir. A todos los conozco. Y todos a mí. Después de llegar de sopetón y sin previo aviso, aquí siguen, aquí sigo y eso es para mí, mi privilegio.

A VECES ES oportuno escribir algunas temas sobre ellos, de ellas. El hecho de que estén en el candelero, nos hace revivir, y repensar lo que habrá

de suceder, porque somos enteramente responsables de nuestras decisiones. Por nosotros están ellos.

RECOJO ALGUNAS IDEAS, escritos silenciosos y trascendentes de quienes han hecho la historia de este estado. Hoy quiero referirme, hacer hincapié, en mujeres de excelencia. En aquellas que algún día me enseñaron la excelencia de sus escritos. Hicimos juntas, hace años 13 números de nuestra revista: *El Tintero de las Musas*, que volverá a salir pronto. Ellas están llenas de luz y de amor. Muchas ya partieron. Por supuesto que somos mujeres políticas mexicanas quienes escribimos en lo que alguna vez pensamos que sería nuestro tintero. Pero pensamos, y ciframos nuestras vidas con filigranas de oro. Tejemos con esmero nuestra historia.

SOMOS POETAS O filósofos. Periodistas o historiadoras. Columnistas o escritoras. O todo esto junto. Somos seres pensantes que, a lo largo del tiempo y la distancia, hemos trascendido. Habrá algunas que cuenten sus vivencias. Otras, que repitan una y otra vez, de distintas maneras, lo

que han escrito por años. Más aún, que establezcan parámetros de pulcritud en sus actos: no más con decir lo que piensan, rompen paradigmas.

LAS Y LOS periodistas somos quienes nos dedicamos a comunicar los acontecimientos de un personaje, de un lugar, de un hecho político, de un triste momento; de hacer la crónica de un festival o una pieza teatral o una buena película o escribir un poema que irradie amor... es un buscar las palabras adecuadas colocándoles el estilo propio de quien lo cuenta, como una pequeña historia. O quien gana las encuestas para ser la o el gobernador de este lugar. Y así comienza la narración de la historia del periodismo en la capital del Estado de México. Porque aquí, hace años se escribe la luz.

LA COMUNICACIÓN ES la actividad humana por excelencia que ha sido usada por siempre y desde siempre, con muchos fines; entre otros, en la política al darle sentido a la información, a la publicidad, la propaganda, las relaciones públicas y, por supuesto, a la opinión pública. La comunicación social y el periodismo son uno de los fenómenos de la intelectualidad, del pensamiento

y la cultura de mayor importancia en todos los pueblos y naciones.

GRACIAS A LA institución social que es el periodismo han existido luchas interminables, planteamientos incommensurables, porque los periodistas son los portadores de la libertad, de la verdad objetiva, son quienes deben interpretar al pueblo y, en muchas ocasiones, señalar los errores de los gobiernos en todos sus niveles.

LOS PERIODISTAS SON vigilantes, son atisbos, son los que arriesgan su vida. Son portadores de la bandera de la libertad y deben ser protegidos y cuidados permanentemente por la sociedad.

ELLOS NO NECESITAN un día de homenaje, como fue el 4 de enero, día de los periodistas. Necesitan respeto, que deben tener cada minuto, todo el tiempo. No sé si es por las redes ahora, que todos nos enteramos de todo. Pero la cantidad de compañeros desaparecidos es terrible. No es justo. Ni para ustedes ni para nosotros. Cuídenos.

GILDAMH@HOTMAIL.COM

Decretarán legalidad de reforma judicial; siguen leyes secundarias

GERARDO GARCÍA

El Congreso mexiquense decretará la legalidad de la reforma judicial este lunes, y la bancada de Morena garantizó que, durante enero, sacarán en tiempo y forma las leyes secundarias en materia electoral, para comenzar en febrero la elección de magistrados y jueces.

El pasado 10 de diciembre, por mayoría calificada, las bancadas de Morena, Partido Verde Ecologista de México y Partido del Trabajo avalaron el dictamen que armoniza las leyes estatales con la reforma judicial federal.

El pasado fin de semana, concluyó el aval de la minuta de la reforma judicial mexiquense, en 103 de 125 cabildos municipales, donde apenas se requerían 64.

Este lunes 6 de enero, sesionará la Diputación Permanente, presidida por el diputado local de Morena, Maurilio Hernández González, para decretar la legalidad de la normatividad, que estableció en sus transitorios su implementación 170 días, y aprobar en enero las leyes secundarias electorales.

Cambios electorales

El diputado local Octavio Martínez Vargas garantizó que, en enero, reformarán el Código Electoral, mediante el cual se determinarán atribuciones al árbitro electoral y se establecerán las reglas para la elección extraordinaria judicial.

Apuntó que la bancada de Morena ha trabajado en un proyecto en la materia, donde se ratificaron los plazos electorales de 35 días de campaña, requisitos de los aspirantes, y que no habrá recursos públicos ni participarán partidos.

“Facultar al Instituto Electoral para esta nueva modalidad de proceso electorales de juzgadores en el Estado de México, utilizar las cartografías, porque deberá ser organizado en los 18 distritos judiciales, y deberá quedar plasmado en el Código Electoral”, apuntó.

Reconoció que el árbitro electoral mexiquense podrá enfrentar dicho proceso y recordó que será la autoridad federal la que marcará las directrices de esta contienda, como son la lista nominal, capacitación de funcionarios de casilla, instalación de los puntos de votación y tiempos electorales.

Para el próximo 1 de junio de 2025, a nivel local, se prevé renovar 30 magistraturas y 115 plazas de jueces, además de una presidencia.

COMIENZAN A RECABAR FIRMAS

Exigen el desafuero de Fernando Vilchis

El exalcalde y diputado federal tiene observaciones del OSFEM por un desvío de recursos de cerca de \$2 mil millones

MIRIAN VIDAL

Trabajadores sindicalizados, transportistas, líderes sociales y comerciantes se congregaron para participar en la recolección de firmas con las que solicitarán al Congreso federal el desafuero del exalcalde y diputado por Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras.

La iniciativa es impulsada por el legislador Octavio Martínez

Vargas, quien encabezó la primera asamblea sobre este tema en el atrio de la iglesia de San Cristóbal, a un costado de donde se encuentra la tumba de José María Morelos y Pavón.

Martínez acusó al ex edil de ser el responsable de actos de corrupción y del supuesto desvío de 2 mil millones de pesos que fueron observados por el Órgano Superior de Fiscalización del

Estado de México (OSFEM) a los ejercicios fiscales 2022 y 2023.

Además, el Vilchis Contreras ha sido acusado de haber actuado en beneficio propio al ser también presidente de la central de abastos del municipio, de extorsión a transportistas mientras fue alcalde, además de que en su administración municipal se encontraron obras que tienen doble pago o fueron cobradas de manera excesiva.

Alta convocatoria

En el acto, que tuvo una alta convocatoria, se llevó a cabo la instalación de mesas y los asistentes

firmaron listas que integrarán el expediente que se integrará a partir de hoy y durante los próximos seis meses.

“Hoy damos inicio a una serie de acciones en favor de Ecatepec, con el objetivo de lograr la justicia para el municipio. Estamos asegurándonos de que el diputado federal no solamente desvió fondos públicos millonarios, sino que estableció vínculos de complicidad dudosos con estructuras delictivas en la demarcación”, señaló.

Martínez Vargas indicó que se hará una consulta sobre el desafuero de Fernando Vilchis, la cual se llevará a cabo el próximo 1 de julio, en el marco de la primera elección del Poder Judicial.

Convocó a los vecinos a sumarse y presentar documentos sobre las presuntas irregularidades en que haya incurrido el hoy diputado por el Partido del Trabajo (PT).

También los invitó a prestar sus bardas perimetrales para promover el desafuero de quien gobernó Ecatepec durante seis años.

Comienza diálogo entre los habitantes de Luvianos y GEM

GERARDO GARCÍA

Las autoridades estatales iniciarán el diálogo con los inconformes con el presidente municipal entrante en Luvianos, Edder Jesús Jaimes Garduño.

Los manifestantes temen por un desalojo violento, por lo que demandan seguridad del estado.

Las negociaciones se planearon para llevarse a cabo a casi una semana de que 200 personas tomaron el Palacio Municipal, y de que el pasado viernes la gobernadora Delfina Gómez y la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, se comprometieron a revisar el caso.

Paulino Mondragón, integrante del movimiento, aclaró que están abiertos a dialogar y encontrar alternativas con las autoridades del estado, pero su postura es clara: no reconocerán a Edder Jesús Jaimes Garduño como alcalde.

Apuntó que las peticiones de los inconformes son que terminen todas las anomalías, falta de programas y obras de los exalcaldes emanados del PRI, Alfredo Jaimes Benítez y Rosa María Garduño Cienfuegos, padre y madre del presidente municipal.

Los manifestantes lamentaron que los gobiernos federal y estatal, no les den la prioridad y señalaron que temen que suceda una desgracia, porque ya han comenzado a ser amenazados de que serán retirados a la fuerza de la presidencia municipal.

Mondragón reconoció que corren riesgo, porque la mayoría de los manifestantes se tratan de

adultos mayores y mujeres, al recordar que Luvianos es un municipio que por falta de oportunidades y presencia de la delincuencia organizada, tiene una alta tasa de migrantes jóvenes.

“El papá del supuesto presidente se ha dado vueltas a la presidencia, se burla de la gente, que estamos ahí, inclusive, a las 2 de la mañana del domingo llegó un carro y empezó a silbar recio, estamos seguro de que es gente de él. Si tenemos por una agresión, puede darse un acontecimiento grave”, apuntó.

Los manifestantes temen ser desalojados de forma violenta de las instalaciones del Palacio Municipal, retenidas desde el pasado 1 de enero

Arrancan alcaldías del PVEM en un ambiente de tranquilidad



REDACCIÓN

En un ambiente de tranquilidad, los gobiernos verdes del Estado de México iniciaron sus funciones en 19 municipios, marcando el comienzo de una administración comprometida a lograr resultados extraordinarios en 2025 y en los años por venir.

El presidente del Partido Verde Ecologista de México en la entidad, José Couttolenc, comentó que de las 19 demarcaciones, 18 corresponden a triunfos del PVEM en solitario en el pasado proceso electoral, y en coalición con Morena y el Partido del Trabajo y una que se sumó recientemente.

Los municipios gobernados por alcaldes de dicho partido político son Acambay, Almoloya de Juárez, Chapultepec, Huehuetoca, Isidro Fabela, Jilotzingo, Joquicingo, Ocoyoacac, San José del Rincón, Sultepec, Tianguistenco, Villa Guerrero, Hueyoptla, Temamatla, Tenango del Aire, Ozumba, Atlautla, Ecatingo y Zinacantepec.

El dirigente del PVEM en el estado de México, José Couttolenc, recalzó que los alcaldes de se comprometieron a seguir los ejes de trabajo del instituto político Foto Especial

El dirigente recalzó algunas de las 10 directrices de trabajo para los ediles como garantizar el acceso al agua potable y promover un medio ambiente sano y mejorar la seguridad en el transporte público.

El PVEM en la entidad es pionero en la profesionalización de sus servidores públicos, tras firmar en 2024 un Convenio General de Colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) para capacitar a sus más de 250 autoridades electas en temas clave de la administración pública municipal que busca dotar a los nuevos funcionarios de las herramientas necesarias para anticipar desafíos, tomar decisiones responsables y garantizar resultados que beneficien a los ciudadanos.



Mexiquenses piden más seguridad y agua a los Tres Reyes Magos

MIRIAM VIDAL

Seguridad, servicios y agua se encuentran entre las prioridades que los habitantes del Estado de México le pedirían a los Reyes Magos para este 2025.

En la víspera de la llegada de Melchor, Gaspar y Baltazar, la tradición señala que se le puede pedir un don o regalo, tal como el que según algunos evangelios llevaron a Jesús para adorarlo, y aunque son los niños los que escriben a los Tres sabios de Oriente, los adultos también tienen peticiones que les gustaría recibir en sus hogares y comunidades.

Para la señora Victoria Cabrera, de la colonia Luis Donald Colosio, en Ecatepec, su petición a los Santos Reyes es contar con mayor vigilancia y una Casa del Adulto Mayor cerca de su hogar.

“Que nos regresen las patrullas, qué haya mayor seguridad porque todas las personas adultas mayores estamos propensas a algo malo; además una casa porque vamos hasta Alborada Jaltenco, no tenemos en qué entretenernos”, dijo.

El señor Ricardo de la colonia Lomas de Atzolco lleva mes y medio sin agua, por lo que la cartita a los Reyes Magos incluye abasto por la red.

Estela Cruz, de Playa Golondrinas, resumió sus deseos en tres puntos: pavimentación, que no falte el agua y seguridad.

Otra ama de casa, Lizeth, pidió tranquilidad para la gente y que todos los servicios estén bien.

Los deseos se sumaron a los de miles de niños que esperan la llegada de los reyes de Oriente en el último fin de semana de vacaciones invernales.

APENAS 113 MIL MENORES HAN SIDO CANALIZADOS AL DIF

Niños migrantes, sin celebración ni regalos

En su país, dejaron festejos y costumbres; ahora, la prioridad es trabajar y ganarse algunas monedas para subsistir y cubrir las necesidades básicas



GERARDO CARMONA

A punto de la llegada de Reyes Magos, Rodrigo, de nueve años, espera las luces rojas para pasar entre los autos y pedir una moneda para comer junto a Daniel, su padre, en la esquina de la vialidad Metepec y la calle de El Calvario, en Metepec.

Aunque es reservado, Daniel acepta que su hijo cuenta cómo celebran esa fiesta en su lugar de origen. A veces compartían con otras familias una rosca de reyes, similar a la de México, un pan ovalado con frutos secos y azúcar, acompañado con *café de palo*. A los niños les daban un regalo, pero esta celebración no será posible en esta ocasión.

“Estamos más con la comida. Sí me gusta, pero sé que no se puede”, dice Rodrigo, resignado.

Proviene de Bajamar, en la costa del Atlántico. Cada año,

la llegada de fenómenos meteorológicos ha ido destruyendo la playa, de la cual dependían para subsistir.

“Ya casi no llegan los turistas, por eso nos fuimos”, comenta Daniel. Sabe que la llegada de Trump a la Presidencia de los Estados Unidos dificultará más su ingreso a ese país. “Allá nos espera mi hermano, pero lo difícil es la llegada”, señala Daniel.

Según datos de 2023 del boletín Señales Migratorias, del Consejo Nacional de Población (Conapo), se calcula que, de los casi 730 mil inmigrantes internacionales que entonces había en México, 60.7% eran menores de 19 años. De esta cantidad, solo 113 mil 660 fueron canalizados por el Instituto Nacional de Migración (INM) a algún albergue operado por la red del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF).

Contrastan con otros datos del

▲ Se estima que en 2023, de los casi 730 mil inmigrantes internacionales en México, 60.7% eran menores de 19 años. Foto Especial

INM de 2023 que identificaron 103 mil 778 “eventos de menores de edad en situación migratoria irregular en nuestro país”. Según sus registros, 72% de ellos tenían menos de 11 años, mientras que 28% restante tenían entre 12 y 17.

Tanto las cifras de la Conapo, como las del INM, reconocen que existe una cifra negra de menores no contabilizados. Sin embargo, los registros del Instituto mostraron un aumento de 50% en el número de menores de edad migrantes, en comparación con 2022, aunque cabe recordar que en los años de la pandemia frenaron significativamente la movilidad en todo el mundo.

Mechuderos trabajan hasta 12 horas para ayudar a los Sabios de Oriente

MIGUEL GARCÍA

Los Reyes Magos llegan cada año agotados y ya con pocos juguetes a sus hogares, pero aún así decenas de familias de limpiaparabrisas o *mechuderos* confiarán una vez más en que, “aunque sean pocos juguetes” los tres reyes de oriente llevan alegría a sus hijos este 6 de enero.

Godino, un joven padre de familia pasó hasta 12 horas trabajando los últimos días en el cruce que forman las avenidas Bordo de Xochiaca y Adolfo López Mateos días, en su afán porque Los Reyes Magos vean su esfuerzo y lleven aunque sea la cuarta parte de lo que pidieron sus hijas, al reconocer que las niñas se han portado bien durante el año.

“La verdad sí se lo han ganado con sus calificaciones en la escuela y sus esfuerzos en la casa, ellas piden un celular, una tablet y otras cosas que sí son algo costosas y pues a ver si los Reyes alcanzan a traerles aunque sea la cuarta parte de lo que piden”, compartió.

Sus hijas, Azul y Mayte de 11 y 9 años de edad cursan el cuarto y sexto grados de primaria, y ambas esperan ilusionadas sus regalos.

María Antonia, quien ha trabajado hasta diez horas en el mismo crucero vendiendo dulces, o limpiando parabrisas, es madre jefa de familia y tiene a su cargo a sus cuatro hijas, sus gemelas de 12 años, otra de 11 y una más de siete años.

“Varios de los que trabajamos en los cruceros y tenemos hijos le hemos echado ganas a la jornada para convencer a los Reyes de que les lleven algo, mis hijas pidieron un casa de campaña, un teléfono celular, unos audífonos y una bocina, pero hay veces que a los Reyes no les alcanza y pues traen lo que pueden”, compartió.

A Toña le preocupaba que los reyes encontraran el camino a la casa que renta con sus hijas desde hace varios años en Nezahualcóyotl, pero confió en que llegarían.

Con mechudo, botella de agua jabonosa y un pedazo de goma lujan por darle lo necesario a sus hijos, incluida la alegría del 6 de enero.

Edomex, aumentan reportes de trabajo infantil

AURA MORENO

En el Estado de México no hay registros ni estadísticas sobre trabajo infantil que precisen el tamaño del problema; sin embargo, existen esfuerzos para atender denuncias. En los últimos años han aumentado los reportes formales ante instancias como el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de México (DIFEM).

Entre 2020 y 2022 recibieron 23 reportes, en 2023 llegaron a 21, para 2024 se dio seguimiento a 48

denuncias, de los cuales 23 infantes y adolescentes fueron ingresados a Centros de Asistencia Social para su atención y seguimiento.

Los municipios con más casos entre 2020 y 2024 fueron; Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, La Paz, Tlalnepantla, Chalco, Ecatepec, Toluca, Chicoloapan, Metepec, Ixtapaluca, Calimaya, Tultitlán, Valle de Chalco, Naucalpan y Nicolás Romero.

Los menores tienen entre nueve meses y 17 años de edad y la actividad más comunes que realizan son pedir dinero, vender objetos en transporte público o cruces

vehiculares con sus padres, o por ellos mismos.

En todo el país hay 3.7 millones de niñas, niños y adolescentes de entre 5 a 17 años que trabajan, cifra que representó 13.1 % de esa población; los principales motivos son para pagar escuela, ayudar en el hogar, aprender un oficio, pagar deudas o porque no estudian, según el Módulo de Trabajo Infantil (MIT).

Las actividades más recurrentes son las agrícolas, ganaderas, forestales, caza, pesca, minería, construcción, industria, ventas, trabajadores domésticos, comer-

cial y vendedores ambulantes.

La Procuraduría de Protección de Niñas Niños y Adolescentes del Estado de México realiza operativos en cruceros mexiquenses para evitar situaciones de riesgo, sensibilizar a las familias, identificar a los menores no acompañados y descartar posibles situaciones de trata de personas y se realiza el Plan de Restitución de Derechos para ingresar a infantes o adolescentes a un Centro de Asistencia Social y reciben reportes de vulneraciones de derechos por abandono o maltrato de algún tipo.



Familias de escasos recursos doblan las jornadas de trabajo para poder celebrar la fecha



AUTORES MATERIALES FUERON CONTRATADOS

Exigen justicia para víctima de feminicidio

Familiares aseguran que los protocolos de revisión del caso no fueron sustentados e iniciaron la investigación por cuenta propia; recopilaron pruebas

MIGUEL GONZÁLEZ

Familiares e integrantes del Colectivo Nos Queremos Vivas en Neza, exigieron al Poder Judicial del Estado de México que haga justicia en el caso de Fernanda, joven víctima de feminicidio, perpetrado el pasado mes de junio en el municipio de Valle de Chalco, tras la detención de los dos presuntos responsables intelectuales.

El 7 de junio de 2024, Fernanda Salomé Ruiz Reyes, una joven de 30 años, licenciada en Contabilidad, fue privada de la vida de manera violenta en el interior de su propio domicilio, en la colonia Del Carmen, municipio de Valle de Chalco.

Diana Reyes, hermana de Fernanda, relató que ese día dos personas ingresaron a su departamento para llevar a cabo la muerte de la joven. En ese momento, dos patrullas estaban estacionadas afuera de su vivienda, sin que los oficiales intervinieran o tomaran acción alguna para evitar el crimen.

Luego del homicidio, tres personas fueron presentadas ante el Ministerio Público en La Perla, Nezahualcóyotl. Sin embargo, no se les tomó declaración.

“Ante la falta de acción por par-



te de las autoridades, nosotros tuvimos que investigar por nuestra cuenta, recopilando pruebas y videos que muestran claramente a los agresores de Fernanda”, expuso Diana.

Y apenas unas horas antes de iniciar el 2025, el 30 de diciembre, la familia de Fernanda recibió la noticia de que dos sujetos, identificados como Abraham “N” y José Guadalupe “N”, ambos familiares de la víctima, habían sido detenidos como presuntos responsables intelectuales del feminicidio.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México informó que, de acuerdo con las investigaciones, los detenidos planearon el feminicidio, ya que mantenían una

▲ Los autores materiales del feminicidio de Fernanda fueron detenidos; sin embargo, no se ha hecho justicia en el caso. Foto Especial

disputa con la joven debido una herencia, por lo que contrataron a los autores materiales.

“Es un gran avance hacia la justicia, pero no es suficiente. Seguimos exigiendo un juicio justo y que los responsables sean condenados por este atroz crimen. La familia de Fernanda y quienes la apoyamos no descansaremos hasta que se haga justicia”, publicó la asociación civil en su cuenta de Facebook.

Aumentan presupuesto de Caminemos Seguras en casi 200 mdp

GERARDO GARCÍA

Debido al crecimiento y fortalecimiento del proyecto Caminemos Seguras, fue otorgado un aumento de casi 200 millones de pesos con los que reforzarán las acciones que implementan los municipios mexiquenses con Alertas de Violencia de Género en contra de las Mujeres (AVGM) por feminicidio y desaparición, informó la Secretaría de las Mujeres.

Durante el inicio del año serán evaluadas las demarcaciones con los mecanismos de protección por el gobierno estatal, así como el Poder Legislativo.

La secretaria de las Mujeres, Mónica Durán Chávez, compartió que los recursos de Caminemos Seguras son insuficientes, por lo que la Junta Local de Caminos de la Secretaría de Movilidad (Semov) determinó destinar otros 70 millones de pesos.

Apuntó que la bolsa pasó de 120 millones de pesos a 190 millones de pesos, que se destinarán para que el del sector femenino pueda trasladarse de manera segura.

“Se sometió un proyecto a consideración del Comité por 120 millones, estos recursos no fueron suficientes para hacer el reencarpetamiento. La Junta destinó 70 millones, de una ampliación que le dieron”, aseveró.

El esquema de Caminemos Seguras: Recuperación de Espacios Públicos con Perspectiva de Género, llevará a cabo la rehabilitación de calles y avenidas con altos índices de violencia, así como luminarias, cámaras de vigilancia y botones de

pánico conectados al C5.

Los municipios con AVGM por feminicidio desde julio del 2015 son: Chalco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Ixtapaluca, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla, Toluca, Tultitlán y Valle de Chalco.

En tanto, los que tienen una segunda AVGM por desaparición desde octubre del 2019 son: Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl, Toluca y Valle de Chalco.

Al respecto, Durán Chávez anunció que evaluarán a cada uno de los municipios con los mecanismos, con lo cual se conocerá cómo ejercieron 110 de 260 millones de pesos que se destinaron en 2024 para las AVGM por feminicidio y desaparición.

Esto se llevará a cabo paralelamente a los recorridos que implementan integrantes de la Comisión de Declaratoria de las Alertas de Género contra las mujeres de la 62 Legislatura local.

Se trata en su caso de sesiones itinerantes, que darán seguimiento y evaluación de las acciones, así como verificar los avances en la ejecución de los recursos para mitigar las alertas.



El presupuesto reforzará las acciones

CRÓNICAS LEGISLATIVAS MEXIQUENSES

2025. Bicentenario de la Vida Municipal en el Estado de México

JORGE REYES

EL 19 DE diciembre de 2024, a iniciativa de la diputada Brenda Colette Miranda Vargas, de Morena, la 62 Legislatura aprobó el decreto 61 por el que declaró “2025. Bicentenario de la Vida Municipal en el Estado de México”, en cuyo artículo segundo se indica que “en toda correspondencia oficial de los Poderes del Estado, de los Ayuntamientos de los municipios, de los organismos constitucionales autónomos y de los organismos auxiliares de carácter estatal o municipal, deberá insertarse la leyenda ‘2025. Bicentenario de la vida municipal en el Estado de México’”.

EN LA EXPOSICIÓN de motivos se señala que “los municipios, en su esencia, representan el vínculo más cercano entre el gobierno y la ciudadanía. Son las células primarias del Estado mexicano, donde las decisiones cobran sentido práctico y las necesidades de las personas encuentran respuestas concretas”. En el Estado de México, su historia no solo es testimonio de organización y gobernanza, sino un reflejo de los ideales de libertad, justicia y democracia que dieron forma a nuestra nación.

EN 1825, NUESTRO país atravesaba un periodo de profundo cambio y reconstrucción tras la consumación de su independencia. La consolidación del nuevo orden requería instituciones sólidas que promovieran la organización, el progreso y la participación ciudadana. En este contexto, el 2 de marzo de 1824 el Congreso Constituyente del Estado

de México asumió la responsabilidad de delinear las bases de la vida política y administrativa de la entidad, en la que se expidieron 96 decretos, desde su institución hasta el 28 de febrero de 1827.

DE ENTRE TODOS, uno de los actos más relevantes fue la promulgación de la Ley para la Organización de los Ayuntamientos del Estado de México, un documento trascendental que estructuró la organización territorial de los municipios, que marcó el inicio formal de la vida municipal en nuestra entidad a través del establecimiento de directrices para la formación de ayuntamientos, la forma en la que se habrían de integrar y los requisitos a cumplir por parte de los ciudadanos para ser alcaldes, síndicos o regidores, así como las facultades de cada una de estas autoridades. Este acto plasmado en el Decreto 36 del 9 de febrero de 1825 estableció también las facultades de los ayuntamientos, en las que se determinó que debían cuidar de la limpieza de calles, mercados, plazas públicas y panteones, posibilitando a estos contar con un secretario y un depositario.

LA CONFIGURACIÓN ADMINISTRATIVA resultante convirtió a los munici-

pios en espacios esenciales para la construcción de la nueva nación, con los alcaldes siendo facultados como conciliadores y posibilitando que conocieran de las demandas civiles que no pasaran de los cien pesos y de los negocios criminales sobre injurias y faltas leves. En ellos, la ciudadanía encontró una herramienta para participar activamente en las decisiones que impactaban su entorno inmediato.

FINALMENTE, SE PRECISA que la organización de la vida municipal mexiquense se dio el 2 de marzo de 1824, cuando el Congreso Constituyente del Estado de México dio vigencia jurídica al gobierno interior del Estado, integrado por los poderes del Estado, la audiencia y los ayuntamientos. La primera relación de municipios que se conoce de esa época se encuentra en la Primera Memoria de Gobierno que remitió el Gobernador Melchor Múzquiz al Congreso el 15 de febrero de 1826, ya que incluía la división geográfica del estado en dieciocho prefecturas, 36 partidos y 180 ayuntamientos.



POBLADORES DE TULTEPEC, LOS MÁS AFECTADOS

Van casi 200 cortes de agua por obras del Suburbano

Desde que iniciaron los trabajos, se han presentado más de 190 rupturas en el sistema de distribución del líquido, en el municipio

MIRIAM VIDAL

Las obras de ampliación del Tren Suburbano han provocado cerca de 200 fracturas y cortes de suministro de agua, en el municipio de Tultepec.

Los trabajos para adecuar la red de agua por el paso del nuevo tren hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) han sido constantes, lo que ha derivado en la suspensión del abasto para más de 23 colonias.

El presidente municipal Sergio Luna Cortés indicó que, a lo largo de dos años, el suministro de agua en hogares y escuelas se vio interrumpido constantemente.

Precisó que la obra del Tren Suburbano propició más de 190 rupturas a la red de agua potable del municipio desde el comienzo de los trabajos.

Reconoció que el medio de transporte, en un futuro, llevará beneficios al municipio, mientras ha generado diversos problemas.

Adelantó que, resultado de las gestiones con el gobierno fede-



ral, se están perforando otros tres pozos de agua.

Uno se ubica en la colonia Yahualco, en Xahuento y otra en la colonia 10 de Junio, cuyos pobladores se mantienen en resistencia e impiden que continúen los trabajos en dos estaciones del tren suburbano.

El corte de agua más reciente se dio durante la semana pasada,

▲ Las obras del Tren Suburbano-AIFA han generado complicaciones en la distribución de agua, toda vez que han sido fracturadas las tuberías. Foto Especial

luego de que por siete días, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) hizo la reubicación del agua en El Ramal Los Reyes F.C.

Encabeza Edomex índices de diabetes en el embarazo



AURA MORENO

Al cierre de 2024 el Estado de México acumuló mil 991 diagnósticos de diabetes gestacional, lo que coloca a la entidad en segundo lugar a nivel nacional, solo después de las Ciudad de México con dos mil 135 y seguido por Nuevo León con mil 660.

Pese a esto, la entidad presenta una disminución de casos respecto al año pasado, cuando acumuló dos mil 954, mil casos, de acuerdo al reporte de la Dirección General de Epidemiología federal.

▲ El Estado de México es la segunda entidad con más casos de diabetes gestacional, luego de Ciudad de México. Foto Especial.

Respecto a los diagnósticos de diabetes mellitus I y II en la población mexicana en general, suman 494 y 54 mil 841 casos respectivamente, lo que también representa una disminución respecto a 2023, con 982 y 62 mil 449.

De acuerdo con la Secretaría de Salud del Estado de México (SSEM) la diabetes gestacional es

una condición que se caracteriza por una intolerancia a la glucosa que se detecta por primera vez durante la gestación. Afecta aproximadamente a 10% de las mujeres embarazadas y puede impactar en el desarrollo del bebé.

Algunos factores que aumentan el riesgo de desarrollar diabetes gestacional son: ser mayor de 35 años, tener sobrepeso u obesidad, contar con antecedentes familiares de diabetes mellitus tipo II, padecer hipertensión arterial, aumentar de peso excesivamente durante el embarazo y el síndrome de ovario poliquístico.

En el caso de que una mujer embarazada tenga diabetes, se considera que el embarazo es de alto riesgo y se debe prestar especial atención a la salud. Es posible que se deba consultar con médicos especializados en tratar la diabetes o sus complicaciones.

Algunos síntomas son el incremento de sed, aumento de apetito, emisión excesiva de orina, pérdida de peso sin razón aparente, visión borrosa, entumecimiento u hormigueo en las manos y pies, úlceras que no cicatrizan.

Se recomienda seguir un plan de alimentación para la diabetes, aumentar la actividad física, tomar medicamentos, medir el nivel de glucosa en la sangre, colaborar con el equipo de atención médica.

Piden justicia en nuevo caso de crueldad animal

MIGUEL GONZÁLEZ

Rosa "N" y Miguel Ángel "N" fueron identificados y denunciados ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), luego de que el pasado 3 de enero el hombre sujetara por el cuello a una perrita de raza única, mientras su pareja le pasaba por encima una camioneta tipo Pick Up, en la calle Axoquen del barrio Mineros, municipio de Chimalhuacán.

La Asociación protectora de animales Seres Libres-Animal Rescue, presentó una denuncia de hechos por el delito de maltrato animal ante la Fiscalía Regional de Nezahualcóyotl en contra de los presuntos maltratadores, quienes al parecer son locatarios del Mercado Castillo de la referida colonia.

"Luego de estar batallando todo el día por la perrita *Negra* ya está lista la denuncia de Seres Libres en contra de los responsables: Miguel Ángel "N" y Rosa N", confirmó Elizabeth Soto, cofundadora de la asociación.

Refirió que en algunos casos las denuncias se inician de oficio, aunque solo es por protocolo, por lo que es difícil que se les dé seguimiento; de ahí la importancia de que haya denunciante que acuda a la Fiscalía y ponga su nombre y

firma, aunque reconoció que en ocasiones esto es arriesgado.

En un video que circula en redes sociales se aprecia cómo el hombre toma por la cabeza a la perrita de talla mediana y la coloca justo delante de la llanta delantera del vehículo, ahí la sujeta y la mujer pone en marcha la camioneta pasando las dos llantas del lado izquierdo por encima del indefenso animal.

"Está bien hacer videos y subir los casos a redes, pero que lo importante es pasar todo el día en las fiscalías, brindar a la autoridad información y pruebas para agilizar la investigación, estar en primera línea de batalla y rifarte hasta la vida nadando en contra de la corriente en este país tan violento. Está bien informar, pero en Seres Libres siempre vamos a actuar", reiteró la activista.

Durante las próximas horas, detalló, se practicará la necropsia de ley a la perrita *Negra*, para agregar el informe a la carpeta de investigación.

La asociación civil agradeció el respaldo que ha tenido la asociación por parte de seguidores y voluntarios y pidió a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, que revise nuevamente las políticas y acciones en materia de protección animal ya que, hasta el momento, continúan estos casos.

Con mala calidad del aire el Valle de Toluca, durante la primera semana del año

AURA MORENO

La Zona Metropolitana del Valle de Toluca cerró la primera semana del año con una racha de mala calidad del aire, que persiste en municipios como Toluca y Metepec, de acuerdo con el Índice de Calidad del Aire y Riesgos a la Salud.

Asociaciones civiles, como Cometa, afirman que la contaminación en el aire es mala todo el año por fábricas, autos y camiones; pero se agrava en este periodo por las fogatas y pirotecnia.

Señalaron que el gobierno estatal omite declarar contingencia ambiental en la zona metropolitana de Toluca pese a que de diciembre a junio del 2024 se superan, e incluso se cuadruplicaron, los máximos de contaminación en el aire.

Ante ello, consideran que es necesaria la implementación de medidas de mitigación como mayores restricciones a la industria, infraestructura verde al interior de la ciudad e inversión urgente en transporte público masivo.

De acuerdo con la Secretaría de Salud, la exposición a los conta-

minantes atmosféricos se asocian con diferentes daños a la salud humana. La magnitud de los efectos dependerá de la concentración, las propiedades físicas y químicas, así como el tiempo y la frecuencia de exposición.

La presencia de contaminantes en el aire también está asociada con una amplia gama de efectos adversos agudos y crónicos que afectan la calidad de vida de la población general y de los grupos vulnerables, principalmente los niños, mujeres en gestación y adultos mayores, en especial si padecen de enfermedades preexistentes.

Algunas enfermedades asociadas son las respiratorias como asma, bronquitis, enfisema y enfermedad pulmonar obstructiva crónica (Epoc), cardiopatías, accidente cerebrovascular, cáncer de pulmón y acortamiento de la vida.

Se recomienda a la población evitar actividades físicas al aire libre, especialmente entre las 9:00 y 16:00 horas, mantener a niños, personas mayores y enfermos en el interior de la casa, verificar que no haya fugas de gas en estufas y tanques; además de consumir frutos altos en vitamina C.

Vitral

El descaro en la publicidad de espectaculares resulta espectacular.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México

LUNES 6 DE ENERO DE 2025

COLUMNAS

CON SINGULAR ALEGRIA

Gilda Montaña P.3

CRÓNICAS LEGISLATIVAS MEXIQUENSES

Jorge Reyes P.6



7 500464 592606

Hacen caso omiso



▲ Pese a las diversas campañas de difusión para prevenir el uso de globos en el envío de cartas a los Reyes Magos, algunas personas optaron por utilizar este medio. Los inflados con helio, en especial, conforme van perdiendo presión se desinflan o explotan en el aire, caen en bosques, campos, lagos, ríos y mares e impactan de forma

negativa en los ecosistemas, aseguran especialistas. La cinta o el material con el que se sujeta la carta, así como el hilo o cordón con el que estos se amarran, son elementos que pueden causar daño a los animales, ya que se enredan en las patas, alas o picos de las aves, y los dejan atrapados. Foto Emilio Varela.

Mafia de espectaculares lanza amenazas a tres funcionarios

● Intimidan a trabajadores con mensajes de muerte

ALEJANDRA REYES/P.3

● Amago ocurre tras regularizar los espacios de publicidad urbana

● Ponen freno a la corrupción en el gremio, asociada a gobiernos pasados

● Fiscalía General de Justicia mexiquense ya sabe del caso

Exigen a gobierno justicia, en caso de feminicidio

● Familiares y colectivo Nos Queremos Vivas en Neza piden claridad en caso de Fernanda

● Con recursos propios han reunido pruebas; acusan a autoridades de omitir información

MIGUEL GONZÁLEZ/P.7



Dialogarán habitantes de Luvianos y gobierno mexiquense

● Tras desconocer al nuevo gobierno, encabezado por Edder Jesús Jaimes Garduño, pobladores, en su mayoría personas de la tercera edad, aún mantienen tomadas las instalaciones del Palacio Municipal como protesta e inconformidad por la designación del alcalde. Están en contra del cacicazgo que ha conformado la familia priista del municipio; por lo que las autoridades gubernamentales mexiquenses entablarán conversaciones para solucionar el conflicto. Foto Gerardo García P. 4